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ВИЗИТЫПриднестровская де-
легация посетила с ви-
зитом столицу России.  В 
ее составе – депутаты 
Верховного Совета Гали-
на Антюфеева, Сергей 
Чебан и Михаил Бурла, а 
также глава ЦИК Елена 
Городецкая, представи-
тели правительства, Мо-
лодежного парламента, 
молодежного крыла пар-
тии «Обновление».  

От Верховного Совета Приднестров-
ской Молдавской Республики и от 
меня лично примите искренние по-
здравления с Международным жен-
ским днем!

8 Марта, согретое теплом ваших 
улыбок, проникнутое настроением 
радости и обновления, стало насто-
ящим символом весны. В это время 
пробуждается природа, зарождают-
ся новые планы и мечты. 

Воплощая в себе любовь и красоту, 
мудрость и милосердие, душевность 
и терпение, вы вносите в жизнь ра-
дость и гармонию. Щедро даря ласку 
и тепло своим близким, оберегая их 
от невзгод и жизненных неурядиц, 
вы кропотливо создаете и поддер-
живаете домашний уют, успевая при 
этом достигать впечатляющих высот 

во всех сферах жизни. Ваша забота 
и любовь делают нас, мужчин, силь-
нее, вдохновляют на созидательный 
труд и добрые поступки.

Благодаря вам остаются незыбле-
мыми вечные ценности – любовь, 
семья, верность. Неоценим ваш ма-
теринский подвиг в становлении и 
продолжении жизни, воспитании на-
следников лучших традиций нашего 
многонационального приднестров-
ского народа.

От всей души желаю вам здоровья, 
любви и взаимопонимания, защи-
щенности и уверенности в тех, кто 
рядом с вами! Пусть всегда вам со-
путствует отличное настроение и осу-
ществляются самые светлые надеж-
ды и ожидания! 

Дорогие, милые женщины Приднестровья!

Председатель Верховного Совета Александр ЩЕРБА 

Четыре дня, проведенные в сто-
лице России, были насыщены полез-
ными контактами и встречами. На 
разных площадках приднестровцы 
делились своим опытом, с благо-
дарностью воспринимали советы 
и предложения российских коллег. 
По словам вице-спикера Галины 
Антюфеевой, московские встречи 
придали новый импульс развитию 
российско-приднестровского со-
трудничества. Круглый стол, орга-
низованный членом Комитета Госу-
дарственной Думы по образованию 
и науке Алексеем Силановым, 
стал своеобразным подведением 
итогов реализации социально-гума-
нитарных проектов по поддержке 
соотечественников, проживающих 
в Приднестровье. Говорили о пер-
спективах их дальнейшего разви-
тия. Шел предметный разговор о 
важности повышения квалифика-
ции приднестровских врачей и пе-

дагогов, пенсионном обеспечении,  
возможности оперативного реше-
ния вопросов, связанных с оформ-
лением необходимых документов, 
выделении квот на обучение при-
днестровцев в российских вузах. 

В Ассоциации волонтерских цен-
тров много узнали о добровольче-
ском движении в России. Сегодня 
в эту работу вовлечено более ты-
сячи организаций, более 200 тыс. 
человек. Движение носит массовый 
характер и охватывает все сферы 
жизни. Волонтеры-добровольцы (а 
это люди разного возраста) рабо-
тают в образовательных и меди-
цинских организациях, на обще-
ственно-значимых мероприятиях. 
К примеру, Сочинский молодежный 
фестиваль. Его участники с благо-
дарностью вспоминают слаженные 
действия волонтеров, их доброже-
лательность и улыбки. Российские 
волонтеры поддерживают пожилых 
людей, оказывают помощь людям 
с ограниченными возможностями, 
пропагандируют здоровый образ 
жизни. Опыт России, убеждены 
участники московских встреч, необ-
ходимо перенимать. Тем более что 
на законодательном уровне у нас в 
республике эти вопросы отрегули-
рованы. Вице-спикер парламента 

Галина Антюфеева считает, что 
волонтерские центры необходимо 
создавать и в Приднестровье. 

Перспективы сотрудничества в 
сфере молодежной политики обсу-
дили в центральном штабе «Моло-
дая Гвардия». По словам председа-
теля Молодежного парламента При-
днестровья Александра Савича, 
важно подключаться к федераль-
ным проектам. Только у «молодог-
вардейцев» их десятки. Это "Студ-
Фонд" – фонд помощи студентам 
в улучшении жилищных условий, 
банк студенческих стажировок, ин-
тернет-школа блогеров, марафон 
вакансий, молодежный избиратель-
ный штаб.  

Еще одна важная тема разговора, 
который продолжили на площадке 
Общественной палаты РФ,  – пред-
стоящие выборы Президента России 
и их организация и проведение на 
территории нашей республики. В 
середине марта в республике пла-
нируется провести общественный 
форум, на который пригласят до-
веренных лиц кандидатов в Прези-
денты РФ, а также представителей 
Общественной палаты России. Его 
главная цель – поднять интерес к 
российским выборам в нашей респу-
блике, получить ответы на интере-
сующие вопросы.

«Такие поездки нужны, важ-
ны», – считает спикер Александр 
Щерба. По мнению Председателя 
Верховного Совета, одной из форм 
сотрудничества с россиянами может 
стать проведение интерактивных 
встреч на базе ПГУ или в Верховном 
Совете. Как сообщил член придне-
стровской делегации Михаил Бур-
ла, в Москве уже достигнута дого-
воренность о проведении на базе 
Приднестровского госуниверситета 
трех видеоконференций. 

МОСКОВСКИЕ ВСТРЕЧИ

В рамках визита состоялся  ряд полез-
ных встреч в Федеральном агентстве по 
делам СНГ, соотечественников, прожива-
ющих за рубежом, и по международному 
гуманитарному сотрудничеству, в дум-
ском комитете по физической культуре, 
спорту, туризму и делам молодежи, в Об-
щественной палате РФ. Везде мы подни-
мали вопросы, которые ставят перед нами 
наши избиратели. Надеюсь, что со време-
нем они найдут свое разрешение.  

Галина
АНТЮФЕЕВА, 

депутат
Верховного 

Совета

Впервые в России реализуется проект 
«Общественные наблюдатели». Такие мо-
ниторинговые миссии мы хотим организо-
вать в нашей республике и привлечь к ним 
молодежь. Мы должны поднять интерес к 
выборам Президента России у граждан 
РФ, проживающих в нашей республике. Елена 

ГОРОДЕЦКАЯ, 
Председатель 
ЦИК. 

Считаем важным подключение нашей 
молодежи к реализации федеральных 
проектов, к примеру, направленных на 
патриотическое воспитание. В этой связи 
мы хотим организовать  в Приднестровье 
показ российского фильма «Не время для 
героизма». В ходе визита в Москву был 
также сформирован пакет договоренно-
стей по взаимодействию с Московским 
областным парламентом. 

Александр
САВИЧ,
председатель 
Молодежного 
парламента



2 СОВЕТЫ НАРОДА№ 2 ФЕВРАЛЬ 2018 г.

Верховный Совет принял по-
становление, которое регламен-
тирует порядок формирования 
программы исполнения наказов 
избирателей на этот год. Она 
является приложением к закону 
«О республиканском бюджете на 
2018 год». Каждому народному 
избраннику, а их в законодатель-
ном органе 43 по количеству из-
бирательных округов, предложе-
но представить перечень объек-
тов для включения в программу. 

Финансирование – бюджетное, 
в размере 4 млн 300 тыс. рублей 
(по 100 тыс. руб. на каждый округ). 
Но это не значит, что каждый пар-
ламентарий получит эту сумму и 
будет ею распоряжаться. Распо-
рядителем бюджетных средств 
являются исполнительные органы 
власти, в компетенции которых 
находится конкретная реализа-
ция программы исполнения на-
казов избирателей. Депутаты же 
вправе и намерены осуществлять 
на своем избирательном округе 
контроль за эффективным рас-
ходованием бюджетных ресурсов 
по реализации программы испол-
нения наказов избирателей. Она 
предполагает использование еди-
ного подхода к реализации задач, 
которые ставят перед депутатами 
их избиратели. 

Деньги пойдут на производство 
самых необходимых работ в соот-
ветствии с наказами, которые из-
биратели дали народным избран-
никам, как в ходе предвыборной 
кампании, так и позже. Объектом 
приложения сил и средств ста-
нет, в основном, ветшающий жи-
лищный фонд. Дополнительное 
финансирование понадобится 
также для строительства детских 
игровых спортивных площадок, 
других объектов социально-куль-
турной инфраструктуры.

интересов государства важно не 
только получить деньги от про-
дажи госпакета акций ведущего 
предприятия машиностроения, но 
и встроить его в корпоративную 
цепочку, что позволит провести 
реконструкцию завода с целью 
повышения конкурентоспособно-
сти выпускаемой им продукции на 
внешних рынках.    

В период между первым и вто-
рым чтением законопроекта у 
депутатов изменилось мнение в 
отношении необходимости про-
дажи РЦК, «Вестры» и «Экспо-
центра Приднестровья» – с ними 
пока решили повременить. Что 
касается Рыбницкого цементного 
комбината, то стоит напомнить, 
что несколько лет назад государ-
ство выкупило 25-процентный 
пакет акций за 15 млн долларов. 
Продать их теперь за эту сумму 
будет весьма проблематично. К 
тому же депутаты Верховного Со-
вета, прежде чем принять реше-
ние о продаже государственных 

ся установить основания, по кото-
рым суд не вправе отказать в ус-
ловно-досрочном освобождении.

Категорическое несогласие с 
этим выразил председатель Вер-
ховного суда Владимир Ры-
марь, который считает последнее 
предложение ни много ни мало, а 
вмешательством в деятельность 
судебной ветви власти, которая 
позиционирует себя как незави-
симая. «Закон в первую очередь 
должен защищать граждан от пре-

ступных действий, поэтому права 
и интересы потерпевшей стороны 
должны быть в приоритете», – от-
метил Владимир Рымарь. Он 
полагает, что если предлагаемая 
норма об установлении основа-
ний, по которым суд не вправе 
будет отказать заключенному в 
условно-досрочном освобожде-
нии, будет принята, то судам при 
принятии решений придется ру-
ководствоваться только двумя 
критериями: желанием самого 
осужденного выйти на волю рань-
ше срока и наличием необходимо-
го для этого отбытого срока. Для 
преступлений легкой и средней 
тяжести это 1/3 срока, для тяжких 
преступлений – половина срока, 
для особо тяжких, к которым от-
носятся хищения в особо крупных 
размерах и убийства, – 2/3 срока, 
для преступлений против половой 
неприкосновенности несовершен-
нолетних – 3/4  срока, для престу-
плений против половой неприкос-
новенности несовершеннолетних 
в отношении лиц до 14 лет – 4/5 
срока.   

Приведя многочисленные при-
меры леденящих душу уголовных 

ФЕВРАЛЬСКАЯ В феврале депутаты провели два пленарных засе-
дания. В их ходе были приняты в окончательном или 
первом чтении десятки проектов нужных и важных 
законов. Однако они являются своего рода венцом 
нелегкой законотворческой деятельности в рабочих 
органах парламента, которая ведется на предвари-
тельном этапе – от поступления законопроектов до их 
рассмотрения членами комитетов Верховного Совета. 

Для выполнения
наказов избирателей

Процесс исполнения наказов избирате-
лей идет постоянно. Но впервые мы фор-
мируем программу на республиканском 
уровне. Это означает единый подход к ре-
ализации задач, которые поставили перед 
нами избиратели. Начало положено. 

Олег
ВАСИЛАТИЙ, 
депутат
Верховного 
Совета

Депутаты поддержали зако-
нодательную инициативу прави-
тельства об утверждении госу-
дарственной программы разгосу-
дарствления и приватизации на 
2016–2017 годы. В числе наибо-
лее значимых объектов, выстав-
ленных государством на продажу, 
значились госпакеты акций в раз-
мере 25% Рыбницкого цементного 
комбината и швейной фирмы «Ве-
стра» (г. Бендеры), 65,05% – ЗАО 
«Экспоцентр Приднестровья». 

В рамках подготовки докумен-
та к его рассмотрению во втором 
чтении правительство иниции-
ровало включение в перечень 
объектов, предназначенных к 
приватизации, 42,9% принад-
лежащих государству акций НП 
ЗАО «Электромаш». На них на-
шелся покупатель. При этом для 

Что еще на продажу

акций РЦК, хотели бы быть про-
информированы по поводу того, 
как исполняется инвестиционный 
договор, заключенный с предпри-
ятием прежним правительством. 

Мы проголосовали не включать в про-
грамму приватизации государственный 
пакет акций в размере 25% РЦК. Акции 
предлагалось выставить на торги, но во-
прос неоднозначный. По-особенному 
воспринимают его жители Рыбницы. У 
них есть вопросы по снижению размера 
зарплаты, сокращению рабочих мест на 
предприятии, экологии. Поэтому прежде 
необходимо разобраться в них. 

Вадим 
КРАВЧУК,
депутат 
Верховного 
Совета

Готовы принять.
В рабочее время

В республике не работает в пол-
ной мере институт условно-досроч-
ного освобождения заключенных. 
Это мнение ведущих правоведов и 
практиков. Ускорение работе по за-
конодательному совершенствова-
нию этого механизма своим пору-
чением придал глава государства. 
Под эгидой Верховного Совета 
была создана специальная рабочая 
группа, в которую, кроме законода-
телей, вошли представители Мини-
стерства юстиции, Следственного 
комитета, Прокуратуры, судебных 
органов власти. Результатом стал 
законопроект «О внесении допол-
нения и изменения в некоторые за-
конодательные акты ПМР». Его ав-
торами выступили депутат Верхов-
ного Совета Галина Антюфеева 
и Прокурор республики Анатолий 
Гурецкий. 

В ходе пленарного заседания 
народные избранники в целом 
поддержали концепцию проекта 
закона, регулирующего процесс ус-
ловно-досрочного освобождения, в 
первом чтении. Этому предшество-
вала полуторачасовая дискуссия.   

Сторонники применения более 

На волю раньше

либеральных мер к осужденным 
за преступления говорили, что 
институт условно-досрочного ос-
вобождения, который существует 
во всех правовых государствах, 
стимулирует заключенных к ис-
правлению. Ими приводились 
многочисленные примеры, когда 
людей осуждали за украденных 
двух кроликов, мешок картошки, 
другие незначительные нару-
шения закона. При этом у таких 
людей на воле дети, которые 
воспитываются в детских до-
мах. Однако правоприменитель-
ная практика такова, что даже в 
случае примерного поведения в 
местах лишения свободы, призна-
ния вины, шансов получить ус-
ловно-досрочное освобождение 
у них немного. В прошлом году 
в судебные органы поступило 62 
ходатайства об УДО, 14 их них 
было удовлетворено. В то время 
как в комиссию по помилованию, 
которую возглавляет Уполномо-
ченный по правам человека, про-
шений о сокращении срока от-
бытия наказания поступает едва 
ли не в 10 раз больше. Вместе с 
тем глава государства убежден, 
и эту непреклонную позицию он 
неоднократно публично деклари-
ровал, что решения в этой сфере 
должны принимать суды.  

Правовая неурегулирован-
ность этой проблемы связана с 
отсутствием четких критериев 
для принятия судом решения об 
условно-досрочном освобожде-
нии, считает один из соавторов 
законопроекта, Прокурор ПМР 
Анатолий Гурецкий. Одна из 
предлагаемых к принятию право-
вых норм заключается в необ-
ходимости возмещения ущерба, 
причиненного пострадавшей сто-
роне, теми, кто претендует на 
УДО. Другой нормой предлагает-

дел, председатель Верховного суда 
высказал мнение, что в процессе 
рассмотрения ходатайств об УДО 
суды должны учитывать все факто-
ры, в том числе тяжесть совершен-
ного преступления, характер и сте-
пень его общественной опасности. 
На это в качестве предложения 
указал в своем официальном за-
ключении на законопроект и пре-
зидент Вадим Красносельский, 
в целом поддержав его принятие в 
представленной редакции.     

Проголосовав за принятие 
предложенного Галиной Ан-
тюфеевой и Анатолием Гу-
рецким проекта закона в пер-
вом чтении, депутатский корпус 
высказался за внесение в него 
поправок при подготовке доку-
мента ко второму чтению. Для 
всех органов власти это станет 
своеобразным тестом на совме-
стимость и желание искать ком-
промиссные решения, направ-
ленные на совершенствование 
института условно досрочного 
освобождения. 

Главная цель содержания изолированных 
от общества преступников в местах лише-
ния свободы состоит в том, чтобы осуж-
денные могли встать на путь исправления. 
Поэтому основным критерием при рассмо-
трении судьями ходатайств об УДО должна 
быть готовность осужденного вновь стать 
полноценным членом общества. Четкой 
императивной нормой это не определишь. 
Только судья может учесть все факторы, 
взвесить все «за» и «против». Поэтому за-
кон должен предоставить судебной систе-
ме соответствующий инструментарий, но 
не подменять ее функции. 

Александр 
ЩЕРБА, 
депутат

Верховного 
Совета

Институт УДО есть во всех государствах. 
Это стимулирует заключенных к исправ-
лению. К примеру, у многих из осужден-
ных женщин есть несовершеннолетние 
дети, которые содержатся в детских до-
мах. Но правоприменительная практика 
показывает, что даже в случае примерно-
го поведения шансов получить условно-
досрочное освобождение у них немного. 
При этом Уголовный кодекс предусматри-
вает такую возможность. 

Галина 
АНТЮФЕЕВА, 

депутат 
Верховного 

Совета

Отклоненные
В ходе пленарного заседания 

перечень отклоненных пополнил 
ряд законопроектов, вынесенных 
на суд депутатского корпуса пра-
вительством. 

Первым был проект закона, 
предполагающий прекращение 
выплат работающим пенсионерам 
ежемесячного дополнительного 
материального вознаграждения 
за выдающиеся достижения и 
особые заслуги (так называемые 
«за ордена»). Исполнительный 

Депутаты внесли изменения в 
закон «Об обращениях граждан». 
С соответствующей инициативой 
выступил парламентарий Олег 

Василатий. Она касается уста-
новления единого порядка при-
ема органами государственной 
власти, различными ведомства-
ми, учреждениями, заведениями  
письменных обращений граждан. 
Со вступлением закона в силу они 
будут приниматься не в опреде-
ленные часы, а в течение всего 
рабочего дня. 

Те ведомства, которые работа-
ют круглосуточно, к примеру ми-
лиция, обязаны принимать пись-
менные заявление в течение 24 
часов. В то же время принятые 
народными избранниками право-
вые нормы не распространяются 
на письменные обращения, пред-
ставляемые в ходе приемов граж-
дан по личным вопросам, которые 
проводят ответственные государ-
ственные чиновники. В этом слу-
чае конкретное время регламен-
тировано.  
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орган власти предполагает, что 
таким образом можно сэкономить 
17 млн рублей в год. Эти сред-
ства можно было бы направить 
на сокращение довольно внуши-
тельного дефицита Единого госу-
дарственного фонда социального 
страхования (ЕГФСС), львиная 
доля которого идет на выплату 
трудовых пенсий. 

В связи с этим немного ста-
тистики. В 2016 г. выплаты «за 
ордена» осуществлялись   4089 
гражданам, из которых 2/3 явля-
лись работающими. На это было 
израсходовано более 26 млн ру-
блей. Однако статданные не впе-
чатлили парламентариев, они 
усмотрели в правительственном 
предложении больше моральную 
сторону, чем финансовую, и в 
итоге отклонили его.  

Не прошел сквозь парламент-
ское сито и законопроект, пред-
лагающий изменить действующие 
правовые нормы для того, чтобы 
первые два дня нахождения ра-
ботников на больничном оплачи-
вали наемным работникам рабо-
тодатели, остальные, как и сей-
час, – государство. Цель – опять 
же сокращение расходной части 
ЕГФСС. Мотив отклонения депута-
тами этого законопроекта заклю-
чался в формальных основаниях 
– он ухудшает положение налого-
плательщиков, а такие правовые
акты в течение финансового года
принимать нельзя. Парламен-
тарии считают, что такого рода
законотворческие новации необ-
ходимо рассматривать при еже-
годном утверждении концепции
налоговой и бюджетной политики
государства.

Принятыми Верховным Советом 
поправками к закону «О валют-
ном регулировании и валютном 
контроле» упрощен механизм 
приобретения юридическими 
лицами товарно-материальных 
ценностей за наличную валюту 
без заключения внешнеэкономи-
ческих договоров. Их принятие 
скоординировано со вступлением 
в силу с 2018 г. новой редакции 
Таможенного кодекса. Новый ме-
ханизм законодательного регули-
рования касается импорта в При-
днестровье по заказу потребите-
лей единичных товаров. 

Появление в правовой базе ре-
спублики этой законодательной 
новеллы вызвано тем, что зару-
бежные компании неохотно идут 
на заключение внешнеэкономи-
ческих договоров по поставке не-
больших объемов или единичных 
товаров. Это создает определен-
ные неудобства для предприни-
мателей – партнеров по бизне-
су. Принятые поправки упростят 
процедуру получения уполномо-
ченным сотрудником компании-
покупателя наличной валюты (по 

жили предоставить возможность 
юрлицам, которые столкнулись с 
трудностями, но не хотят оконча-
тельно ликвидировать предпри-
ятие, временно приостановить 
деятельность. Депутаты вве-
ли промежуточный этап между 

ПАЛИТРА ЗАКОНОТВОРЧЕСТВА

нии индивидуального предприни-
мательского патента, без наличия 
лицензии и медицинского обра-
зования. Последние два требова-
ния будут предъявляться только к 
тем, кто занимается медицинским 
массажем. 

Как это соотносится с социальной 
справедливостью, почему мы делим тех 
же защитников Приднестровья на две 
категории: работающих и неработаю-
щих? Что один, что другой в 90-е Роди-
ну защищал и государственную награду 
заслужил. Нам же предлагают допла-
ту за заслуженную награду отобрать, в 
том случае если человек уже вышел на 
пенсию, но продолжает работать. Посчи-
тали, что много ему зарплаты, пенсии и 
еще дополнительного вознаграждения?

Илья 
ВАСИЛЬЕВ,

депутат 
Верховного 

Совета

та – родной язык (русский, мол-
давский или украинский) и мате-
матика. Что будут сдавать аби-
туриенты в рамках поступления,  
вузы определят самостоятельно. 
Кроме того, математику выпуск-
ники будут сдавать без деления 
на базовый и более сложный, 
профильный уровень. Ранее это 
усложняло поступление на неко-
торые специальности. Необходи-
мые изменения будут внесены в 
законы «О высшем и послевузов-
ском профессиональном образо-
вании» и «Об образовании».  

В ходе пленарного заседания 
отмечали: в будущем государ-
ственных экзаменов может быть 
три, к родному языку и матема-
тике добавится история. Однако 
необходимо время на подготовку 
учащихся и преподавателей. По-
этому обязательный экзамен по 
истории в Приднестровье, как и в 
России, введут с 2020 года.    

Поддержать 
предпринимателей

доверенности). После этого он 
может приобрести необходимый 
товар, а при въезде на террито-
рию республики предъявить все 
необходимые документы сотруд-
никам ГТК. Принятое депутатским 
корпусом решение направлено на 
упрощение деятельности хозяй-
ствующих субъектов.

Депутатский корпус в первом 
чтении поддержал законопроект 
правительства, призванный со-
кратить перечень лицензируемых 
видов деятельности. В законопро-
екте речь идет о шести видах дея-
тельности (изготовление орденов 
и медалей, поверка средств изме-
рений, выполнение маркшейдер-
ских работ, услуги по оказанию 
содействия в трудоустройстве и 
т.д.). Желающие заниматься дан-
ными видами деятельности не 
будут нести затраты, связанные 
с получением лицензии. Предло-
женные меры дадут толчок к раз-
витию отдельных видов предпри-
нимательской деятельности.

Однако, по мнению парламен-
тариев, не все виды деятельно-
сти можно освободить от необ-
ходимости получить лицензию. 
Депутат Илья Васильев высту-
пил против включения в данный 
перечень такого вида услуг, как 
производство медицинской тех-
ники и изделий медицинского на-
значения. Это станет предметом 
обсуждения в рамках второго 
чтения.

Процедуру третьего чтения 
прошел пакет, состоящий из пяти 
законодательных инициатив. Раз-
работчики – депутаты Виктор 
Гузун, Вадим Дони, Вадим 
Кравчук. Законодатели предло-

Разделили
Парламентарии поддержали за-

конодательную инициативу коллег 
Сергея Чебана и Ильи Васи-
льева, которые на уровне закона 
предложили разделить такие по-
нятия, как «медицинский массаж» 
и «немедицинский массаж». Осно-
ванием к этому послужила право-
применительная практика. В ре-
спублике работают 4 обучающих 
массажу центра, которые выдают 
соответствующие сертификаты. 
Однако работать, получив патент, 
их выпускники не могут, поскольку 
в действующем законодательстве 
содержится норма, в соответствии 
с которой массаж относится к ме-
дицинской деятельности, подле-
жащей лицензированию. Чтобы 
заниматься ею, в том числе делать 
массаж, необходимо профильное 
образование. 

К немедицинскому массажу 
специалисты относят антицеллю-
литный, спортивный, вакуумный, 
тайский, точечный, которые на-

ликвидацией и периодом, когда 
юридическое лицо не работает, 
но продолжает вести налоговую 
документацию. Срок временного 
приостановления работы – не бо-
лее трех лет.

правлены на улучшение эстети-
ческого и психоэмоционального 
состояния. Разделение на виды 
массажа (медицинский/немеди-
цинский) позволит людям, не 
имеющим медицинского образо-
вания, выполнять его на основа-

ЕГЭ: только два
обязательных

Депутаты в первом чтении под-
держали законопроекты, разра-
ботанные Михаилом Бурлой. 
Основная цель – законодательно 
закрепить порядок прохождения 
государственной итоговой ат-
тестации в виде ЕГЭ в школах, 
а также приема на обучение в 
вузы. Согласно законопроекту с 
этого учебного года планируется 
отменить дополнительный ЕГЭ – 
по предмету на выбор. Останутся 
только два обязательных предме-

Готовы изучить и проработать все по-
ступившие поправки. Чтобы окончатель-
ный вариант законопроекта был макси-
мально удобным в первую очередь для 
абитуриентов. 

Михаил
БУРЛА,
депутат 
Верховного 
Совета

Сразу в двух чтениях депутаты 
Верховного Совета приняли по-
правки к принятому в июле 2017 
года закону, регламентирующему 

вопросы свободы передвиже-
ния, выбор места пребывания 
и жительства граждан. Они на-
правлены на облегчение участи 
людей без определенного места 
жительства. Для них значитель-
но упростят порядок регистрации 
по так называемым социальным 
адресам, определенным в каж-
дом городе и районе. Ее теперь 
обязаны будут проводить сотруд-
ники миграционной службы МВД, 
а не как раньше – жилищные ко-
миссии при госадминистрациях. 

Срок такой регистрации по ме-
сту пребывания – три года с воз-
можностью его неоднократного 
продления. Это важный законо-
проект, инициированный депута-
тами Галиной Антюфеевой и 
Виталием Калиным, поскольку 
на регистрации «завязаны» мно-
гие конституционные права граж-

Бомж, попрошу
на регистрацию

дан по обеспечению в старости, 
трудоустройству, предоставле-
нию медицинских услуг, выплате 
пособий на погребение неработа-
ющих граждан, получению деть-
ми образования в детских до-
школьных учреждениях и школах.

Учет 
военнообязанных 

и по месту 
пребывания

Народные избранники допол-
нили закон «О всеобщей во-
инской обязанности и военной 
службе» новыми нормами. От-
ныне военкоматы будут ста-
вить граждан на воинский учет 
не только по месту жительства 
(прописки), но и по месту пребы-
вания. Есть одно условие – срок 
пребывания должен превышать 
три месяца. Юридические ново-
введения полностью соответ-
ствует основному требованию, 
предъявляемому к воинскому 
учету: полная и достоверная 
информация о военнообязанных 
гражданах, в том числе и о ме-
сте их нахождения.
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В Тирасполе состоялось заседание кру-
глого стола «О состоянии системы финан-
сирования начального и среднего образо-
вания Приднестровья, возможных путях её 
совершенствования и оптимизации». По 
озвученной в его ходе информации прави-
тельством запланирована реформа систе-
мы образования г. Рыбницы и Рыбницкого 
района. Пилотным проектом под названием 
«Консолидация» предусматривается укруп-
нение ряда общеобразовательных школ пу-
тем сокращения других. 

По этой информации у меня возникает мас-
са вопросов, начиная с названия проекта.  По 
определению, понятие «консолидация» зна-
чит «укрепление, объединение, интеграция, 
сплочение лиц, групп, организаций».

Но что способна укрепить «Консолидация», 
если предусмотрено сократить 18 школ горо-
да и района? Веру в правительство и власть, 
в будущее приднестровских сел, учитывая 
то, что основная доля сокращений коснется 
сельской инфраструктуры района?

Чем обернется такое объединение, если оно 
не учитывает человеческий фактор, а направ-
лено на снижение расходов, которое часто 
оказывается мнимым? К укреплению понятия, 
что дети в семье – это дополнительные рас-
ходы, и лучше их не заводить?

Чем обернется такая интеграция, когда объ-
единят не только школьную мебель, учебни-
ки, но и психологический микроклимат детей 
одних сельских школ с другими или сельских 
школ с городскими?

К какому сплочению приведет такое укре-
пление, объединение и интегрирование? О 
чем конкретно, и очень активно, выскажутся 
тысячи родителей и те 500 -750 человек, вклю-
чая семьи, которые останутся без работы по-
сле реализации этого пилотного проекта?

Вопрос к инициаторам реформирования: 
проект позволит сэкономить 23 млн рублей? 
А будет ли экономия достигнута, если толь-
ко на приобретение школьного транспорта 
для доставки учеников потребуется около 
15 млн рублей, не считая его технического 
обслуживания и содержания, включая зар-
платы персоналу? 

Появится возможность повысить заработ-
ную плату педагогам за счет сокращения 
высвободившихся кадров?

Но в таком виде пилотный проект «Консо-
лидация» не приведет к повышению уровня 
жизни работников сферы образования за 
счет увеличения средней заработной платы 
на 200-300 рублей, и тем более к повышению 
качества образования, потому что рост чис-
ла обучающихся в классах не способствует 
этому. Основная, скрытая цель предполага-
емой реформы – сокращение расходов на 
образование. При этом о последствиях поте-
ри около 500 рабочих мест, разрушении ин-
фраструктуры и культурно-образовательной 
жизни на селе никто не говорит. 

Побудила меня к этому информация ми-
нистра образования Калининградской об-
ласти Светланы Трусенёвой, которую она 
озвучила в ходе прошедшего в Тирасполе 
заседания круглого стола на тему «О со-
стоянии системы финансирования началь-
ного и среднего образования Приднестро-
вья, возможных путях её совершенствова-
ния и оптимизации». Она касалась опыта 
Калининградской области по реформиро-
ванию принципов функционирования си-
стемы образования, а также нормативно-
подушевого финансирования отрасли. 

Как и Калининградская область, Придне-
стровье не имеет общей границы с основ-
ной частью России. Но, в отличие от нас, 
западный анклав РФ является частью Фе-
дерации и может непосредственно и напря-
мую опереться на её политические, эконо-
мические, военные и иные ресурсы. Безус-
ловно, мы, как и калининградские коллеги, 
должны научиться считать каждую копей-
ку. Тем более что сейчас приднестровские 
деньги идут в казну, а не мимо неё. Но, 
поскольку мы являемся непризнанным го-
сударством, а соседи не всегда ведут до-
брожелательную линию в отношении ПМР, 
каждый наш шаг должен быть предельно 
взвешенным. До изменения геополитиче-
ской обстановки вокруг нашей страны мы 
не сможем развиваться по тем же законам, 
что и стабильные, признанные страны. Для 
нас политика не менее важна, чем эконо-
мика. А порой политика и, в частности, вну-
триполитическая стабильность, находится 
на первом месте. ПМР 27 лет живёт в экс-
тремальных условиях и для нас архиважно 
единство общества.

В такой обстановке для ПМР о сокра-
щении школ и детских садов, увольнении 
работников образовательной сферы не 
может быть и речи! Это – самоубийство. 
Я уверен, что в Приднестровье это пони-
мают все. В 1991 году, когда наше Прави-
тельство только начинало работу, в тех 
сложнейших условиях мы сделали всё, 
чтобы не была закрыта ни одна школа. 
Впоследствии, когда в ПМР стало чуть по-
легче, нам было приятно слышать слова 
благодарности людей, чьи дети пошли 
учиться в родных населённых пунктах. 

обретение ГСМ и запасных частей, а ме-
досмотр водителей и т.д.? А как дети будут 
ежедневно ездить туда и обратно? Здесь 
опрометчивые решения недопустимы. 

Особая тема – здания школ, которые 
могут попасть под «оптимизацию». В ПМР 
значительная часть из них отремонтирова-
на, установлены стеклопакеты, доведена 
до ума кровля. Эти здания будут пустовать, 
их никому не отдашь в наших условиях, их 
придётся отапливать пустыми, если мы не 
хотим, чтобы они за два-три года пришли 
в негодность. К тому же появится риск их 
разрушения и разграбления. В Калинин-
градской области при предполагаемом 
увеличении численности учащихся можно 
будет запросить помощь из федерального 
центра. А у кого просить помощи нам, если 
вместо части школьных зданий будут вид-
ны руины? Кто их восстановит? Убытки от 
всего этого могут перекрыть любую эконо-
мию.

В Калининградской области оставши-
еся в своих сёлах без школ могут уехать 
в Орёл, Владивосток, Сибирь, вернуться 
обратно. Из маленького Приднестровья 
люди, как правило, уезжают и больше не 
возвращаются. Наша главная задача сей-
час – создать людям условия для жизни 
в ПМР. И школы – один из таких рычагов, 
удерживающих приднестровцев на Роди-
не. Этой же позиции придерживается и 
глава нашего государства – он ее неодно-
кратно публично озвучивал.

Выражу также категорическое несогла-
сие с утверждениями некоторых государ-
ственных чиновников о том, будто наши 
учителя дают «низкое качество образо-
вания», а в школах есть «критическое от-
ношение к педагогам». Как раз подготов-
ку приднестровских выпускников (а наши 
школы ещё сохранили много из советского 
наследия) постоянно отмечают в самых 
престижных вузах за пределами Придне-
стровья. В наших школах, слава Богу, ни-
кто не устраивает пальбу и не нападает с 
молотками и ножами на учителей. Если у 
нас «критическое отношение», то как же 
тогда назвать то, о чём я сейчас написал?

Что касается зарубежного опыта, то, я 
уверен, не всякий нам годится. Например, 
опыт развития российской экономики, в 
том числе в условиях санкций, патриоти-
ческое воспитание – для нас очень важны. 
А вот опыт гайдаровских реформ, вверг-
ших всё СНГ в нищету, нам не нужен! Поэ-
тому нужно брать лучшее извне, но и свой 
собственный опыт не забывать. 

Мы все – и власть, и общество – долж-
ны найти такие решения проблем, которые 
позволили бы двигаться вперёд, но при 
этом не разрушали то, что уже создано. 
Созданное прежними поколениями должно 
быть сохранено и развито. Сделать невер-
ный шаг и дестабилизировать обстановку 
в нашей республике мы не имеем права. 
Решения нужно искать сообща, спокойно 
и по-деловому. Ведь речь идёт о будущем 
нашей Родины.

НЕ НАВРЕДИ!

Наши сельские школы – это сердца сёл. 
Приднестровцы веками живут в своих сё-
лах, они прикипели к родным домам и по-
лям. В наших условиях уничтожение шко-
лы вполне может означать и исчезновение 
села. Перестанут собираться дети и роди-
тели на школьные праздники и собрания, 
разбредутся по белу свету и родители. В 
Молдове программа «оптимизации» учеб-
ных заведений полностью провалилась. 
Там сёла без школ или умерли, или стоят 
полумёртвыми. 

В отношении предложений о том, что де-
тей можно возить в школу в соседние села 
и города, тоже возникает немало вопросов 
в отношении экономии финансовых ресур-
сов. А деньги на приобретение школьных 
автобусов, а зарплата водителей, а при-

НЕ СЕЙЧАС, 
И НЕ ТАК

Что мы потеряем, если пилотный проект бу-
дет реализован? В первую очередь, села бу-
дут окончательно вымирать. Сегодня школа 
в селе – не дань традиции. Она не только со-
хранение истории, культуры, веры и ощуще-
ния родного дома, семьи, в которой ребенку 
с детства закладываются общечеловеческие 
ценности. Сегодня сельская школа является 
последним центром жизненных процессов в 
селах, в которых социальная инфраструкту-
ра и так уже урезана до предела. Школа в 
селе – закрепление работоспособного насе-
ления. При низких доходах, но за счет веде-
ния натурального хозяйства, сельские жите-
ли имеют возможность дать детям среднее 
образование, без которого даже слесарем 
работать уже невозможно. Не будет школ – 
в селах останутся только глубокие старики. 
С кем мы собираемся тогда поднимать сель-
ское хозяйство на приднестровской земле? 
Поэтому последние звонки перед закрытием 
сельских школ станут последними звонками 
и для многих рыбницких сел. 

Почему именно Рыбница и Рыбницкий 
район? Уже не первый раз, когда кому-то в 

голову приходит реформаторская идея, экс-
периментальной площадкой обязательно 
становится Рыбницкий район. Так было, ког-
да объединили сельские советы народных 
депутатов с городским. И распаевку земель 
сельхозназначения тут начинали. Надо по-
нимать, что эти реформы сломали судьбы 
очень многих людей, потери от них имеют 
цену не только в материальном выраже-
нии. И теперь, когда есть намерение сло-
мать устоявшиеся культурно-нравственные 
устои, центром которых в селах является 
школа, в качестве «пилота» снова выбран 
Рыбницкий район. 

Что, на самом деле, означает понятие 
«пилотный проект»? Это временный, пред-
назначенный для проверки жизнеспособ-
ности уникального предложенного реше-
ния проект. Пилотные проекты применяют-
ся для проверки новых идей, апробирова-
ния новых инструментов для дальнейшего 
внедрения общего процесса. Реализация 
пилотного проекта в Рыбнице и Рыбниц-
ком районе станет основой для реформы 
всей образовательной системы республики 
по этому образцу. Это тревожный фактор. 
Мы должны извлекать уроки из прошлого. 
Должны понимать, какому информацион-
ному давлению подвергается современное 
общество. Сегодня мы с изумлением смо-
трим на поколение 90-х, выросшее на бес-
контрольном доступе к Интернету. Сколь-
ко сломанных судеб, сколько молодежи, 
которая не нашла себя в жизни? Это наше 
настоящее. А будущее своего государства 
мы закладываем сегодня. Теперь рефор-
ма предполагает укрупнение школ. Чем 
это обернется? Дети еще больше будут 
оторваны от семьи, еще больше времени 
станут проводить на улице, и еще мень-
ше времени останется на самоподготовку. 
Это в городах. А сельским детям придется 
жить вне дома, воспитываться «на чужих 
руках», либо ежедневно, и в жару, и в хо-
лод, добираться в школу за десятки кило-
метров. Дети будут больше болеть, потому 
что останутся без присмотра, больше будут 
подвергаться опасности, связанной с пере-
движением на транспорте. Это самые про-
стые, но очень важные вещи, без которых 
детей не вырастить. А мы ждем, что вы-
растут сознательные, эффективные граж-
дане своей страны. Кому мы передадим в 
будущем республику? 

Начало общеобразовательной реформы в 
предложенном виде, на мой взгляд, не толь-
ко закладывает мину замедленного действия 
под основы политической, экономической и 
культурно-образовательной системы Придне-
стровья, но и ставит под вопрос возможность 
существования республики. 

Вадим КРАВЧУК, депутат Верховно-
го Совета по избирательному округу 

№18 «Грибоедовский».
Андрей САФОНОВ, депутат Верховного Совета, министр образования в 

1991–1992 годах. 

В последнее время в центре 
общественного внимания на-
ходятся вопросы оптимизации 
функционирования сферы об-
разования и нормативно-по-
душевого финансирования от-
расли. В связи с этим звучат раз-
личного рода суждения, мнения, 
доводы и аргументы. Я тоже ре-
шил высказаться, не только как 
народный избранник, но и как 
первый в приднестровском пра-
вительстве руководитель отрас-
ли просвещения, которую воз-
главлял в 1991–1992 годах. 
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В 70-х годах горожане активно осваивали 
новые территории под строительство жи-
лых домов. Во многом собственными сила-
ми обеспечивали себя всеми необходимы-
ми коммуникациями. Водопровод жителями 
улиц Жданова и Киевская также был про-
ложен самостоятельно. Служил он на про-
тяжении почти полувека, сегодня же нуж-
дается в срочной замене. Получив от изби-
рателей наказ, я, как депутат Верховного 
Совета, направил обращение руководству 
ГУП «Водоснабжение и водоотведение» с 
просьбой предусмотреть в инвестиционной 
программе на 2017–2018 годы замену сетей 
водоснабжения указанных улиц. Ответ не 
заставил себя долго ждать. ГУП «Водо-
снабжение и водоотведение» выразило го-
товность стать подрядчиком строительных 
работ. Но с одной оговоркой… Мне было 
рекомендовано изыскать источник финан-
сирования мероприятий по замене водо-
провода, бюджетный либо внебюджетный 
(за счет самих жителей). Для доведения до 
сведения избирателей этого ответа я про-
вел повторную встречу. Учитывая, что жи-
тели этих улиц, в основном, являются пен-
сионерами, предложение о возложении на 
них бремени финансирования строитель-
ства водопровода на сумму 75 тыс. рублей 
не нашло среди них поддержки. 

Пояснив избирателям, что решение их 
коммунальной проблемы может затянуть-
ся на длительное время, я продолжил 
поиск финансовых ресурсов. При этом 
столкнулся с еще одной дилеммой: водо-
провод находился в частной собственно-
сти проложивших его граждан. Для того 
чтобы ГУП «Водоснабжение и водоотве-
дение» могло на перспективу предусмо-
треть в своей инвестиционной программе 
строительство сетей водоснабжения по 
рыбницким улицам Киевской и Жданова, 
необходимо было обеспечить правовой 
механизм перехода права собственности 
на существующие сети от граждан к ГУП 
«Водоснабжение и водоотведение». Такой 
механизм в действующем правовом поле 
Приднестровья не предусмотрен. Я пытал-
ся решить проблему путем направления 
обращения в профильное министерство, 
но ничего не удавалось. В общем, замкну-
тый круг.

1 ноября 2017 г. Президент Вадим Крас-
носельский провел совещание с депутата-
ми, представляющими в Верховном Совете 
Рыбницкий район и Рыбницу. На вопрос, 
адресованный мне главой государства, о 
том, какие наболевшие проблемы есть на 
избирательном округе, я проинформиро-
вал его об упомянутом выше «замкнутом 

круге». Тогда Президент предложил мне 
изложить всю проблематику в письменной 
форме и направить обращение на его имя. 
При этом обещал разобраться, а в случае 
если представится такая возможность, то 
и помочь.    

Не стану подробно описывать последу-
ющие решения, действия ряда представи-
телей органов государственной власти и 
ГУП «Водоснабжение и водоотведение», 
но по прошествии короткого периода 
времени со дня совещания у Президента 
мне стало известно, что Правительством 
республики инициировано дополнение 
Фонда капитальных вложений на 2018 год 
строкой  «Строительство водопровода по 
улицам Киевской и Жданова в г. Рыбнице».

Я решил воспользоваться «Трибуной 
депутата», чтобы поблагодарить наше-
го Президента. Передаю Вадиму Нико-
лаевичу слова благодарности жителей 
рыбницких улиц Киевской и Жданова за 
вклад в решение их многолетней про-
блемы. Избранный главой государства 
формат встреч с депутатами Верховного 
Совета от каждого района и города под-
твердил свою дееспособность. Решая 
конкретные вопросы повседневной жизни 
приднестровцев, Президент вселяет в них 
уверенность в завтрашнем дне. Удачи и 
успехов Вам, Вадим Николаевич, в столь 
нелегком труде.

Виталий КАЛИН, депутат Верховно-
го Совета по избирательному округу 

№19 «Севастопольский».   

ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

Все началось с моей встречи 
с избирателями, которая состо-
ялась в апреле 2017 г. на улицах 
Жданова и Киевской в г. Рыбни-
це. Люди сетовали на равноду-
шие чиновников их наболевшей 
проблеме: практически на 100 % 
изношена сеть водоснабжения 
их улиц. Они расположены на 
крутом склоне, образованном 
каменистыми известковыми по-
родами. 

Нет ни одного жителя села Дойбаны-1, который ничего 
не слышал про Ивана Тимофеевича Колбаса. Солдат-
пехотинец воевал в Польше, участвовал в советско-фин-
ской, Великой Отечественной войнах и войне с Японией. 
В 1941 г. стоял на первой линии обороны Дубоссарского 
района в Дороцком. В 1944 г. с войсками Советской Ар-
мии освобождал от фашистов не только родное село, но и 
страны Европы.

В праздничный день в актовом зале дойбанской школы 
не было свободных мест. Здесь чествовали участника че-
тырех войн, кавалера орденов и медалей, главу большой 
семьи и гордость села Ивана Колбаса, который отметил 
сотый день рождения. Поздравить Ивана Тимофеевича 
пришли родные, близкие, односельчане, а также почет-
ные гости – президент Вадим Красносельский, депутат 
Верховного Совета по избирательному округу № 12 Олег 
Баев, руководство района. 

В сотый день рождения к многочисленным наградам 
Ивана Тимофеевича добавился Орден Почета. Его юбиляр 
получил из рук президента Вадима Красносельского.  

От имени Верховного Совета ветерана поздравил де-
путат Олег Баев. Парламентарий передал юбиляру при-
ветственный адрес от спикера парламента Александра 
Щербы. 

«Вы человек-легенда, для всех нас являетесь приме-
ром. Вы всегда заняты трудом, заботой о близких и род-
ных. Именно эта бесконечная любовь, забота, ежеднев-
ный труд – основа долголетия», – уверен парламентарий 
Олег Баев.  

Иван Колбас – глава большой семьи. Он вырастил 
двух дочерей и трёх сыновей, девять внуков, семь прав-
нуков и два праправнука. Все они гордятся своим знаме-
нитым дедом, стараются брать с него пример и мечтают 
прожить такую же долгую и честную жизнь.  

В ОСНОВЕ ДОЛГОЛЕТИЯ
лежат любовь, забота и труд

С таким призывом в канун выборов Президента Российской 
Федерации к членам Молодежного парламента обратилась 
заместитель Председателя Верховного Совета. Несмотря на 
то, что повестка дня очередного заседания МП изобилова-
ла многими вопросами работы этого общественного органа, 
главным все же был выборный. Многие молодые люди уже 
вовлечены в эту работу. И доминирующим аспектом при этом 
является не агитация, а разъяснительная работа, направлен-
ная на обеспечение максимальной явки избирателей. По мне-
нию выступившей перед молодыми парламентариями вице-
спикера Галины Антюфеевой, «это консолидирует обще-
ство, вовлечет молодежь в электоральные процессы». 

К представителям молодежи она обратилась с просьбой вы-
явить наибольшее число приднестровских россиян, достиг-
ших 18-летнего возраста, которые впервые будут участвовать 
в голосовании – этом важном общественно-политическом ме-
роприятии не только для России, но и всего Русского мира, 
неотъемлемой частью которого является и Приднестровье. 
Их в день голосования планируется поздравить особо. 

«Очень важно, чтобы после 18 марта наша республика 
по-прежнему осталась лидером по числу голосующих за 
пределами Российской Федерации. Приднестровье стало 
им в сентябре 2016 г., когда избирались депутаты Госду-
мы. Тогда в Приднестровье проголосовало более 53 тыс. 
человек. Это больше, чем где бы то ни было за предела-
ми России. Я уверена, что на предстоящих президентских 
выборах голосующих будет больше. Мы обязаны проде-
монстрировать единство с Россией, проявить активную 
гражданскую позицию», – заявила в ходе заседания Мо-
лодежного парламента Галина Антюфеева. Этому, по ее 
мнению, может способствовать информационная кампания 
по разъяснению того, кто имеет право на свободное волеизъ-
явление. В частности, это могут быть и обладатели советских 
паспортов с отметкой или вкладышем о принятии в граждан-
ство РФ, и избиратели с заграничным паспортом России с ис-
текшим сроком действия.

В развернувшемся между парламентариями двух поколе-
ний диалоге особо ярко проявилась мысль о том, что нам, 
приднестровцам, не должно быть безразлично, кто на бли-
жайшие шесть лет займет в России высший государственный 
пост. Это потому, что Россия – наш главный стратегический 
партнер, с ней мы связываем не только прошлое и настоя-
щее, но и будущее. 

Для того чтобы выборы российского президента прошли на 
высоком организационном уровне, чтобы на избирательных 
участках не образовывались очереди, удалось достичь дого-
воренности с посольством Российской Федерации в Молдове 
об увеличении до 25 (а на крупных участках и до 30) членов 
избирательных комиссий (на выборах в Госдуму в 16-м году 
их число колебалось от 9 до 11 человек). Всего в малень-
ком Приднестровье будет открыто 24 избирательных участка, 
столько же, сколько в большом Казахстане. С целью транспа-
рентности избирательного процесса на участках для голосо-
вания будут работать общественные наблюдатели. Этот опыт 
приднестровцы почерпнули из недавней поездки в Москву и 
проведенных встреч в Общественной палате России. 

Для того чтобы привлечь к свободному волеизъявлению 18 
марта как можно больше приднестровцев, обладающих рос-
сийским гражданством, в середине марта в республике прой-
дет общественный форум «В будущее – с Россией!». Предпо-
лагается, что участие в нем примут доверенные лица канди-
датов в Президенты РФ, которым избиратели смогут задать 
интересующие их вопросы, сформулировать наказы. 

О других немаловажных аспектах организации избиратель-
ной кампании по выборам Президента РФ, более активном 
участии в электоральном процессе молодежи членам Моло-
дежного парламента рассказала Председатель Центральной 
избирательной комиссии республики Елена Городецкая. 
«От вас многое зависит. Молодая энергия, креативность, 
инициатива должны дополнять опыт. Вы должны «за-
жечь» не только молодежь, но избирателей старшего по-
коления», – обратилась к участникам прошедшего в Верхов-
ном Совете заседания Молодежного парламента глава Цен-
тризбиркома. 

Она сообщила, что в республике реализуется поддержан-
ная главой государства молодежная электоральная концеп-
ция. Ее цель – максимальное вовлечение приднестровской 
молодежи в общественно-политическую жизнь не только ре-
спублики, но и России, в том числе посредством участия в 
выборах. Для этого с 16 марта в городах республики проведут 
деловые игры на избирательные темы для старшеклассников. 
30 марта в ПМР пройдет День молодого избирателя, а также 

Галина
Антюфеева: «Запрограммируйте себя на активность»

День открытых дверей в ЦИК. Стало уже традицией проводить 
экскурсии школьников и студентов в музей Центризбиркома. 
Непосредственно в канун выборов российского президента 
молодежь станет раздавать изготовленные посольством РФ 
памятки с уточнением, где голосовать, на основании каких 
документов и зачем это нужно делать.

Планируется также, что 18 марта за пределами избиратель-
ных участков смогут работать волонтеры. Их задача – сори-
ентировать избирателей, где они могут проголосовать, где 
работает буфет с бесплатным чаем, где находятся аниматоры 
для детей, в случае если родители возьмут их с собой. Ре-
крутов в эти волонтерские группы будут набирать из числа 
активных молодых людей, в том числе из Молодежного пар-
ламента.

О том, как к выборам главы российского государства го-
товятся в Дубоссарах, рассказал депутат Верховного Совета 
от этого города Петр Пасат. Здесь будет открыто два из-
бирательных участка. Но поскольку в районе 18 сел, для их 
жителей будет организован транспорт. Будут также работать 
выездные избирательные комиссии. За каждым избиратель-
ным участком закрепят 4 единицы транспорта. Это необхо-
димо для того, чтобы члены комиссий смогли приехать к из-
бирателям, которые по состоянию здоровья не в силах сами 
посетить избирательные участки. 

И как итог – важно создать все условия для свободного во-
леизъявления граждан. 
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УЧРЕДИТЕЛЬ: Верховный Совет ПМР

Необходимо обратить внимание населения на нуж-
ды и чаяния этих людей. Создание доступной среды, 
свободного доступа к транспорту, зданиям органов 
власти, торговых и досуговых центров – обязанность 
государства. Такая работа должна носить постоянный 
характер. 

Петр
ПАСАТ, 

депутат 
Верховного 

Совета
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Немаловажное значение для успешного 
выполнения наказов избирателей имеет 
тесное сотрудничество парламентариев 
и депутатов местных Советов. Когда на-
родные избранники работают единой ко-
мандой, тогда и результаты видны, ведь 
делают они для избирателей общее дело. 
Более года в таком депутатском тандеме 
работают депутат Верховного Совета по 
42-му столичному избирательному округу
«Комсомольский» Андрей Межинский  
и его коллеги из Тираспольского горсове-
та Андрей Волкович, Виктор Крондев,
Павел Солодкий.

Чтобы подвести итоги работы на благо 
избирателей в прошлом году, обсудить не-
решенные проблемы, они провели тради-
ционную рабочую встречу. Отмечалось, 
что для всего того, что было сделано в 
2017-м на избирательных округах в микро-
районе «Октябрьский», задействовались 
как средства местной казны, так и средства 
ЗАО «Тиротекс», генеральным директором 
которого является Андрей Межинский, 
с привлечением трудовых ресурсов пред-
приятия, где трудятся все депутаты округа. 

В ходе встречи депутатов разных уров-
ней говорили и о все еще остающихся 
«узкими» местах. В верхних строчках 
рейтинга волнующих избирателей вопро-
сов – неудовлетворительное состояние 
внутриквартальных проездов и тротуаров, 
отслужившие свой век деревья, представ-
ляющие реальную угрозу здоровью жите-
лей столичного района по ул. Одесской, 
и др. Пока они не разрешаются в полной 
мере из-за дефицита городского бюджета 
и неудовлетворительного состояния всего 
жилищного фонда, а также коммунальной 
инфраструктуры.  

Народные избранники надеются, что в 
этом году за счет целевых средств из ре-
спубликанского бюджета, выделяемых на 
реализацию программы наказов избирате-
лей, удастся решить часть из них. Чтобы 
ответить на вопрос, на что именно их по-
тратить, депутаты будут держать совет с 
самими жителями. Как и в прошлом году, 
в этом народные избранники вместе жи-
телями выйдут на традиционные весенние 
субботники, чтобы преобразить внутридо-
мовую территорию.   

Особое внимание в 2018-м, объявленном 
Президентом Годом равных возможностей, 
депутаты намерены уделить решению про-
блем людей с ограниченными возможно-
стями. На территории 42-го избирательно-
го округа «Комсомольский» Тирасполя та-
ких проживает 542 человека, в том числе 
29 детей.

году впервые в структуре республиканско-
го бюджета сформирован фонд исполне-
ния наказов избирателей, из которого для 
города и района выделяется 300 тыс. руб. 
В местном бюджете на эти цели предусмо-
трено 430 тыс. руб.

«Средства мы планируем направить на 
решение первоочередных проблем. На из-
бирательном округе №12 проживает по-
рядка 11 тыс. избирателей, не считая де-
тей. И представители власти будут нести 
персональную ответственность за испол-
нение их наказов», – сказал Петр Пасат.

Жильцов многоквартирных домов инте-
ресовал ряд вопросов, в том числе стро-
ительство в этом микрорайоне новой дет-
ской площадки. Парламентарий заверил 
избирателей, что наказ будет включен в 
программу и исполнен в текущем году. По 
просьбам жителей будет предусмотрена 
также установка спортивных снарядов. 
Кроме того, во дворе многоквартирных 
домов №№ 51–53 в текущем году плани-
руется установка скамеек и козырьков над 
подъездами. 

РАБОТА НА ОКРУГАХ
С учетом мнения 

избирателей

Доверительный 
разговор

Депутат по избирательному округу №13 
Петр Пасат провел традиционную встре-
чу с избирателями, жителями многоквар-
тирных домов №№43, 47, 49, 51, 53, 55 по 
ул. Ломоносова. В ней приняли участие 
председатель Совета народных депутатов 
Дубоссарского района Александр Коло-
мыцев, руководитель местного ПУЖКХ 
Александр Драгоман.  

В ходе диалога Петр Пасат проинфор-
мировал избирателей о том, что в этом 

Важно внимание
Традиционное чествование пенсионе-

ров-юбиляров прошло на избирательном 
округе №39 «Кировский». Депутат Вер-
ховного Совета Григорий Дьяченко на-
вестил пожилых людей, которые в начале 
года отметили юбилейные даты. Он тепло 
поздравил заслуженных людей, каждый из 
которых не один десяток лет трудился на 
благо своего города, большой страны.

Мелания Яковлевна Кушнерева от-
метила 80-летие. Большая часть ее трудо-
вой биографии связана с заводом «Элек-
тромаш», а общий трудовой стаж состав-
ляет 62 года. Такой же юбилей отпразд-
новала Мария Дмитриевна Медушев-
ская, работавшая на консервном заводе 
им. 1 Мая и электроаппаратном заводе, 
где прошла путь от рабочей до старшего 
бухгалтера.

В числе юбиляров и Иван Иванович 
Дромашко, водитель с 47-летним стажем, 
бывший работник тираспольской АТБ-3, 
Валентина Ивановна Кузнецова, много 
лет отдавшая сфере общественного пита-
ния, мастер-гальваник Клавдия Тимофе-
евна Стриженко и многие другие.

Пожилым людям вручили памятный 
адрес от имени вице-спикера парламента 
Галины Антюфеевой, цветы и подарки. 
Поздравление ветеранов войны и труда, 
пенсионеров – важная часть работы на-
родного избранника Григория Дьяченко. 
Он уверен, что молодое поколение многим 
обязано отцам и дедам, защитившим и от-
строившим великую страну. 

В Дубоссарах открыли Клуб равных воз-
можностей. Цель – создание условий для 
общения людей с ограниченными возмож-
ностями, оказание им всесторонней помощи.

Первое мероприятие в канун Дня защит-
ников Отечества прошло в Дубоссарской 
школе №2. Здесь применяют методы инклю-
зивного обучения. В открытии клуба при-
няли участие представители общественных 
организаций, местных органов власти, а 
также депутат Верховного Совета по изби-
рательному округу №13 Петр Пасат.

Парламентарий напомнил, что по иници-
ативе Верховного Совета 2018-й объявлен 
главой государства Годом равных возмож-
ностей. В республике проживают около 40 
тыс. граждан с ограниченными возможно-
стями здоровья, в Дубоссарском районе их 
около 2 тысяч.  

Клуб равных возможностей создан по 
инициативе местных властей и обществен-
ной организации «Цветик-семицветик». 
Организаторы планируют проведение ре-
гулярных встреч, культурно-досуговых и 
спортивных мероприятий, мастер-классов. 
Заседания клуба равных возможностей бу-
дут проходить ежемесячно. Присоединить-
ся к объединению могут все желающие. 

Гостями праздника стали члены союза 
десантников. Ребята наблюдали за сбор-
кой и разборкой автомата. Творческие 
номера ко Дню защитника Отечества 
подарили воспитанники местной школы.  
Не обошлось и без приятных сюрпризов. 
Директор дубоссарской художественной 
школы подарила членам клуба малень-
кие сувениры, выполненные юными ма-
стерами.

ГОД РАВНЫХ ВОЗМОЖНОСТЕЙ

ОБЪЕДИНИВ УСИЛИЯ

ВСЕ ДОЛЖНЫ БЫТЬ РАВНЫ

По инициативе депутата Верховного Со-
вета Петра Пасата президентским указом 
Вадим Красносельский 2018-й объявил 
в Приднестровье Годом равных возмож-
ностей. На государственном уровне сфор-
мирован план мероприятий. Значительное 
место в нем отведено деятельности обще-
ственных организаций. Некоммерческое 
партнерство «Базовый центр реабилита-
ции и консультирования «ОСОРЦ» провело 
в столице семинар на тему «Условия для 
обеспечения равных возможностей». В 
его работе приняли участие законодатели 
Петр Пасат и Сергей Чебан, депутаты 
местных советов, представители госадми-
нистраций, социальных служб, обществен-
ных организаций, работающие с людьми с 
ограниченными возможностями.  

В качестве основного эксперта на семи-
нар была приглашена доктор медицинских 
наук, профессор, председатель правления 
Одесского института реабилитации лиц с 
недостатками психофизического развития 
Ирина Галина.  Она более 40 лет работает 
с детьми с психо-неврологическими забо-

леваниями, начиная с нулевого возраста. 
Директор «ОСОРЦа» Людмила Боро-

дина сформулировала главную цель про-
водимого семинара: «Для нас важно обра-
тить внимание общества на людей с огра-
ниченными возможностями, на то, какие 
услуги им необходимо оказывать, опреде-
литься с тем, что сегодня в наших силах им 
предоставить, как им помочь». 

О важности интегрирования людей с 
ограниченными возможностями в обще-
ство говорил депутат Верховного Совета 
Петр Пасат. «Мероприятия, которые бу-
дут намечены к проведению в текущем 
году, необходимо распространить не толь-
ко на столицу, но и на другие населенные 
пункты республики. Одним из важных 
направлений совместной работы являет-
ся создание людям с ограниченными воз-
можностями доступной среды. Такая го-
сударственная программа, рассчитанная 
на десять лет, действует в России. Крайне 
важно перенимать этот опыт и нам», – кон-
статировал народный избранник. 

Депутат также отметил, что нередко мы 
устанавливаем пандусы, которые уже ко-
лес инвалидной коляски, круче по наклону, 
чем это установлено СНиПами. После этого 
складывается впечатление, что работа эта 
чисто для галочки. Такого не должно быть. 
Каждое государственное учреждение, ор-
ганизация, досуговые центры должны быть 
доступны для людей с ограниченными воз-
можностями. Мы удивляемся, что за гра-
ницей инвалиды встроены в общество, их 
много на улицах. У нас же они сидят по до-
мам, потому что для них не созданы соот-
ветствующие условия. У всех должны быть 
равные возможности. 




